



## Chile - Bolivia. Breve historia de sus controversias

Academia de Historia Militar de Chile  
Santiago: Academia de Historia Militar, 2014, 69 páginas  
ISBN: 9879568989026

MARJORIE GALLARDO CASTAÑEDA

Investigadora  
Centro de Estudios Estratégicos  
Academia de Guerra del Ejército de Chile.  
Email: mgallardoc@acague.cl

*Chile - Bolivia. Breve historia de sus controversias* (2014) es un texto sintético en el que se expone una descripción de la relación entre ambos países desde el establecimiento de las culturas prehispánicas en el territorio hasta la presentación de la demanda marítima en la Corte Internacional de Justicia.

La principal cualidad de este libro es su redacción en un estilo simple y directo. Lejos de ser un trabajo pretencioso, busca explicar en forma sencilla, amena y documentada las principales controversias que han enfrentado ambos países. En este sentido, sin perder su perfil académico, este libro es recomendable para todo aquel que sienta curiosidad por comprender los hechos coyunturales que han marcado las relaciones diplomáticas con nuestro vecino país.

En la primera parte del libro se expone una descripción histórica en la que se abordan las características del asentamiento de la cultura Tiahuanaco en el actual territorio boliviano; la configura-

ción administrativa bajo la dominación española; la creación del Estado boliviano y su relación con el mar; y la confrontación en la Guerra del Pacífico y la posterior firma de acuerdos y tratados.

Luego, se expone una segunda parte más cualitativa en la que se aborda en específico los acuerdos y tratados firmados entre Chile y Bolivia durante el siglo XX hasta la Agenda de los 13 Puntos; los episodios claves que han marcado la relación bilateral entre ambos países; y las ventajas comerciales que ha logrado Bolivia al acceder al Océano Pacífico por puertos chilenos.

Otro aspecto relevante a destacar de este libro son las conclusiones que se van estableciendo a lo largo de él. En este sentido, queda claro que:

1. El nacimiento de la “República de Bolívar” el 6 de agosto de 1825, no tenía salida al mar.
2. Aun cuando el Libertador Simón Bolívar modifica los límites territoriales consignados en el Uti Possidetis Jure de 1810 y le otorga

la salida al mar a Bolivia el 28 de diciembre de 1825, este país se ha caracterizado histórica y culturalmente por ser un territorio altiplánico, no marítimo. Prueba de ello es el escaso interés del Estado por establecer soberanía en el territorio asignado y, especialmente, potenciar el embarcadero de Cobija.

3. Relacionado con lo anterior, el sector del altiplano boliviano privilegió el comercio de sus productos a través del puerto de Arica, en detrimento de Cobija.
4. Perú es un factor clave en la relación entre Chile y Bolivia. Por una parte, percibe a Chile como una amenaza y por ello le interesa mantener su hegemonía en el Pacífico. Por otra parte, aun cuando la relación con Bolivia no ha estado exenta de conflictos, Perú ejerce cierta influencia sobre este país, la que ha interferido en la relación entre Chile y Bolivia.
5. Los fracasos en las negociaciones para dar una solución al problema de la mediterraneidad boliviana se han debido, principalmente, a la inestabilidad política experimentada por Bolivia y su dificultad para llevar a buen término los diálogos sostenidos con Chile y respetar los acuerdos. El texto da cuenta claramente de todas las instancias en las que Bolivia ha declinado las oportunidades de mejorar su acceso al mar.
6. Chile ha respetado los acuerdos y tratados firmados con sus vecinos. Particularmente, el Tratado

de 1904 con Bolivia. Al respecto, el libro demuestra que dicho Tratado fue firmado de manera libre y voluntaria por ambos países, las compensaciones establecidas en él fueron alegremente recibidas por el gobierno boliviano de la época y le han permitido a Bolivia utilizar ventajosamente la infraestructura chilena para su comercio exterior. En este sentido, el Tratado de 1904, a diferencia del resto de tratados firmados en la época por otros países, es un ejemplo de acuerdo pacífico que no visualizaba la victoria como una oportunidad de humillar al vencido; muy por el contrario, buscaba construir la paz futura.

7. Contrario a la estrategia comunicacional boliviana de mostrar a Chile como un país conflictivo y belicoso, el texto demuestra con argumentos y hechos históricos que Chile se ha caracterizado por ser un país pacífico, respeta los acuerdos pactados y siempre ha mantenido la premisa de resolver a través del diálogo sus conflictos con los países vecinos.

En el contexto de la demanda marítima interpuesta por el Estado Plurinacional de Bolivia en la Corte Internacional de Justicia, el libro *Chile - Bolivia. Breve historia de sus controversias* realiza un aporte significativo para esclarecer, de forma breve y didáctica, los principales aspectos que han marcado la relación entre ambos países en torno a la histórica demanda marítima boliviana.